

PRECIOS DE SUSCRICION.

2 pesetas. 50 centimos trimestre.

El pago adelantado.

Se publica 2 veces a la semana.

LA CRONICA,

PERIÓDICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES

DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion.

Calle de Carraso, 27.

Anuncios.

A precios convencionales.

La correspondencia se dirigirá á la Administracion del periódico.

Aunque creemos que por éste año el cólera no há de visitarnos, tanto por lo que avanza la estacion cuanto por las severas medidas sanitarias adoptadas por todos los gobiernos de Europa, no nos parece inoportuno dar cabida en nuestras columnas á los siguientes.

CONSEJOS HIJÉNICOS*Para caso de cólera.*

La sociedad de Medicina pública de París, ha nombrado una comision compuesta de los doctores Wurtz, Bronardel, Durand-Claye, Koechlin-Schwartz, Lionville, Proust, A. J. Martin, Tenevot, Napias, Bouley, E. Trelat, Rochard, Vallin, Walther, Grancher, Pozzi, Vidad, Levrand, Dubois, Siredey, Leuboullet, Girard Pabst y Du Mesnil, para estudiar las precauciones de higiene privada y las medidas de higiene pública que deberian adoptarse en el caso de presentarse la terrible epidemia.

El dictamen ha sido ponente el doctor Vallin, que ha visto aprobadas sus conclusiones en la sesion de 11 de Julio de 1883.

Dice así:

«Ningun caso de cólera epidémico se ha observado hasta ahora en Europa: el peligro no es todavía inmediato, y cabe esperar que podrá ser evitado. Con todo, la prudencia exige que desde ahora se difundan entre el público consejos higiénicos que tiendan á prevenir ó impedir la propagacion del cólera.

Higiene individual.

1.º *Precauciones que deben tomarse en estado de salud.*

No hay que olvidar que aún en las grandes epidemias, las personas atacadas son la excepcion, y que de aquellas son muchas las que curan. Es preciso conservar la tranquilidad de espíritu; los que tienen miedo resisten menos que los demás.

Se evitará la fatiga exagerada el exceso de placeres y trabajo, las veladas largas, los baños frios y de duracion; en una palabra, todo lo que produce cansancio.

Es particularmente peligroso el enfriamiento del cuerpo, sobre todo por las ventanas abiertas durante el sueño; los vestidos muy ligeros por la noche despues de un dia caluroso y beber agua fria en gran cantidad.

Evitar toda variacion en el modo de vivir y las indigestiones.

Usar agua de mala calidad es una de las causas más comunes, del cólera. El agua de pozo, de rio, de arroyo, frecuentemente recibe las filtraciones del suelo, de las alcantarillas y de los residuos de las fábricas. Cuando no hay seguridad de la bondad del agua, es prudente hacer hervir por las noches muchos litros para el consumo del dia siguiente.

No es malo hacer una infusion en el agua hirviendo de té u otra planta aromática, y mezclar la infusion con vino.

Las aguas llamadas de mesa son en estos casos muy útiles, pero requieren gran vigilancia, por fabricarse muchas veces con agua mala en los mismos sitios de donde se esportan.

Los tahoneros hacen muchas veces pan con agua de pozo, casi siempre ensuciada por las alcantarillas vecinas. Hay que renunciar completamente al agua de pozo.

Puede hacerse uso moderado de frutas buenas y maduras, debiendo antes pelarlas y mejor cocerlas.

Esto último se recomienda, sobre todo para las legumbres, ensaladas, rábanos, etc., que podrían guardar algunos gérmenes peligrosos.

En todas las epidemias de cólera se ha probado que la intemperancia y el exceso en la bebida

favorecen muy mucho los ataques de la enfermedad.

Algunos creen preservarse del cólera bebiendo más que de costumbre aguardiente y licores alcohólicos. Nada más peligroso. La abstencion completa ofrece menos peligros que el exceso por ligero que sea.

Los helados y en general las bebidas con hielo tomadas rápidamente, en plena digestion ó sudando, pueden determinar en todo tiempo indisposiciones parecidas al cólera. Razon de más para abstenerse de ellos en caso de epidemia.

2.º *Precauciones en caso de enfermedad.*

La menor perturbacion digestiva puede ser el prelude de un ataque de cólera: es preciso no descuidarla y llamar á seguida un médico. Un tratamiento rápido puede evitarlo ó detenerlo.

Casi siempre el cólera se propaga por los vómitos y las deposiciones que son tan peligrosas en los ataques ligeros como en los casos graves. Hay que desinfectarlos y quitarlos del cuarto del enfermo lo mas pronto posible. Puede envenenarse toda una casa arrojándolos al escusado sin desinfeccion previa.

Por cada litro de estas materias se debe mezclar una taza pequeña de las de tomar café, de cloruro de cal en polvo (vienen á ser 80 gramos) ó bien un vaso grande de la siguiente solucion de color azul.

Sulfato de cobre, 50 gramos.

Agua un litro.

Cualquiera que sea la estacion debe establecerse en el cuarto del colérico una ventilacion continua, durante la noche tambien. La corrupcion del aire ofrece más peligros que el enfriamiento, que, por otra parte, cabe evitar, calentando ó cubriendo bien la cama.

Es preferible depositar de antemano el desinfectante en el vaso de noche. El ácido fénico, el sulfato de hierro, etc., muy buenos en otras circunstancias, son ineficaces para el cólera.

Las ropas del enfermo ó de la cama ensuciadas por los vómitos ó deposiciones, deben ser metidas, antes de sacarlas del cuarto, en un cubo de 20 litros de agua, á la cual se habrá mezclado.

O cuatro litros del citado licor azul.

O dos tazas pequeñas de cloruro de cal.

Se quitarán del cubo, retorciéndolas después de media hora de estar en él. El cubo puede servir un día.

Las ropas, todavía húmedas, se entregarán á la lavandera, que las meterá en agua hirviendo antes de pasarlas á la lejía.

Las piezas del traje que puedan lavarse se lavarán como queda dicho. Las de paño ó lana serán enviadas á la estufa de que después se hablará.

Se puede, sin embargo, desinfectarlas con azufre del modo siguiente. Se cuelgan en un cuarto vacío cuyas puertas y ventanas estarán bien cerradas: se riega el suelo con agua para humedecer un poco la atmósfera, y se queman 30 gramos de azufre en flor por cada metro cúbico de espacio. Se pondrá el azufre en un vaso de metal metido en un cubo que estará medio lleno de arena húmeda. Hay que marcharse del cuarto en seguida que se haya encendido el azufre y no se abrirá hasta las veinticuatro horas.

(Se continuará.)

Sr. Director de LA CRÓNICA,
Teruel.

Madrid 26 de Julio de 1883.

Ayer se celebró un Consejo de Ministros preparatorio del que hoy se ha verificado bajo la presidencia de S. M.

En ellos se han ocupado principalmente los Ministros responsables, de los proyectos de viage que son los siguientes:

S. M. irá á la Coruña, y desde allí á Alemania.

Los Ministros acompañarán á S. M. y real familia al Escorial, donde irán el 31, con objeto de recibir á la reina Cristina, que llegará allí por la mañana, de regreso ya de su viage al extranjero.

Los Sres. Sagasta y Rodriguez de

Arias, acompañarán á las reales personas á La Granja, y desde allí regresarán á Madrid los demás Ministros.

El Sr. Sagasta volverá á Madrid dos días más tarde y emprenderá su viage á Aguas Buenas, acompañado de los Sres. Rute y Abascal.

Durante su ausencia quedará encargado de la Presidencia del Consejo de Ministros, el General Martinez Campos, é interinamente del Ministerio de Estado, el Sr. Pelayo Cuesta.

El Sr. Marqués de la Vega de Armijo, estará en el Castillo de Mes una temporada.

El Sr. Romero Giron regresará mañana á Madrid, ya restablecido de su dolencia.

Antes de salir para Aguas Buenas el Sr. Sagasta, combinarán sus viages los demás Ministros, teniendo en cuenta la necesidad de que permanezcan algunos en Madrid y otros en San Ildefonso al lado de S. M. la reina.

Además de los viages, se ha hablado en los Consejos de otras cosas poco importantes, y del decreto de clausura de las Cortes, que se lee hoy en los Cuerpos Colegisladores.

« 2 »

El lunes por la tarde salió S. M. la reina Doña Isabel para Lequeitio.

Llegó la augusta viajera, que iba de riguroso incógnito, á las 9 de la mañana del martes, á San Sebastian, donde fué recibida por todas las autoridades, muchas damas de la aristocracia y los ex-ministros Sres. Alonso Martinez, Lasala y Romero Robledo.

La reina aceptó un almuerzo que se le había dispuesto en el palacio de Ayete, de la propiedad de la Sra. Duquesa de Bailen, y se embarcó inmediatamente en la Goleta *Concordia* á cuyo bordo llegó á Lequeitio á la caída de la tarde del mismo día.

Acompañan á la augusta madre de nuestro Soberano, en su expedición veraniega, la Sra. Duquesa de Híjar, su camarera mayor y el Sr. Seris, Jefe de la casa de S. M.

« 3 »

Las noticias que se reciben del cólera, son más satisfactorias, llegando por parte del Imperio de Marruecos hasta á haber declarado limpias las procedencias de sus puertos que se hayan hecho á la mar desde el 19 del corriente.

Por desgracia no sucede lo mismo por otros lados, y esto obliga al Gobierno á vivir muy sobre aviso para tratar de evitarnos la visita de la epidemia.

« 4 »

Ya sube á algunos centenares de pliegos, la causa seguida al concejal Señor Párraga, autor de las lesiones inferidas al redactor del «Liberal» Señor Franco.

La causa se sigue en el juzgado del Congreso, y en ella han declarado gran número de testigos presenciales del suceso.

El Señor Párraga ha sido declarado procesado.

El Sr. Franco sigue en el mismo estado, y sin adelantar gran cosa en su mejoría.

« 5 »

La emigración empieza á ser tal, que se nota en los paseos la ausencia de la gente.

Con los trenes baratos salen muchas personas de las clases populares, y no es aventurado decir, que para mediados del que viene, habrá disminuido la población en 40 ó 50.000 personas que van á refrescarse en las costas del Atlántico y del Mediterráneo.

« 6 »

Como noticia final les diré á ustedes que en una correspondencia de Biarritz publicada por un periódico, se asegura que el Sr. Duque de la Torre dice que los conservadores deben venir al poder antes que los izquierdistas.

No tienen los conservadores prisa por mandar, y están dispuestos á prestar sus servicios á la patria y á la monarquía, cuando las necesidades del país lo exijan y lo estimen conveniente en su elevado criterio las altas instituciones.

El Sr. Cánovas está en París y vá á Carlsbad.

R.

Nuestro querido amigo y compañero D. Pedro Silvestre, nos há remitido para su publicación el siguiente comunicado.

Sr. Director de LA CRÓNICA,
Teruel.

Baños de Segura 25 Julio 1885.

Mi muy querido amigo y compañero. En éste apartado rincón, donde me hallo, dedicado exclusivamente al restablecimiento de mi salud, he recibido la hoja titulada LA CRÓNICA Y DON PEDRO SILVESTRE, cuyo papel me ha leído uno de mis compañeros de baños, por encontrarme en la imposibilidad de efectuarlo por mi mismo.

Su contenido me ha inspirado un sentimiento de gran compasión y de profunda lástima hácia su desdichado

autor, hácia esa personalidad presuntuosa que se llama D. Juan Clemente Bernad, á quien contestaré en la forma que se merece, tan pronto como el estado de mi vista lo permita.

Recibe con los demás compañeros y amigos el cariñoso afecto del que lo es de veras tuyo,

Pedro Silvestre.

NOTICIAS.

Con posterioridad á la de nuestro ilustre amigo Sr. Santa Cruz, ha recibido el Presidente de la Sociedad Económica de Amigos del País. carta del Excmo. Sr. Marqués de Cáceres, en la que además de su apoyo moral, ofrece recursos materiales para el establecimiento del Monte de piedad y Caja de Ahorros. No esperábamos menos del acendrado patriotismo del citado señor Marqués.

Por el juzgado de instruccion del partido, se instruyen diligencias en averiguacion de la causa que haya podido producir la muerte ocurrida en circunstancias especiales, del acogido en la casa provincial de Beneficencia, Esteban de Gracia, natural de Puerto-Real.

Hemos oido algo sobre este particular, que diremos, cuando el estado del sumario lo permita.

Independientemente de éstas diligencias, la Comision provincial instruye expediente gubernativo relacionado con dicho suceso y ciertos descuidos habidos en la trasmision de los partes correspondientes.

El dia 25 tuvo lugar en el salon de sesiones de nuestro ayuntamiento, la reparticion de premios otorgados á los alumnos que más se han distinguido en los exámenes verificados en las escuelas públicas y privadas de ésta capital.

El discurso inaugural estuvo á cargo del ilustrado profesor D. Dionisio Zarzoso, versando sobre el siguiente tema «el estado de ilustracion reverbera las costumbres de los pueblos.»

Después que varias niñas y niños recitaron poesias y discursos alusivos á la solemnidad que se celebraba, y se adjudicaron los premios otorgados por el Ayuntamiento y la Sociedad Económica, el Sr. Alcalde dió las gracias á las personas y corporaciones que habían contribuido al mayor esplendor del

acto, terminando éste con un discurso que pronunció nuestro virtuoso y muy ilustrado prelado.

La concurrencia fué tan distinguida como numerosa.

Hacia mucho tiempo que no habíamos oido cantar al *Federal*, y la otra noche, por casualidad, tuvimos el gusto de oírle en una de las calles más céntricas de ésta ciudad, acompañado de guitarras y bandurrias, la preciosa jota de *Las nueve de la noche*.

Nos pareció tan excelente su voz y tan acentuado el cambio atenuado que en ella se nota, á más de su potencia en sostener las notas más altas que, no podemos menos de aconsejar á sus padres y á él principalmente, que no haga mal uso de ella prodigándola sin ton ni son; que se ponga bajo la direccion de un Maestro inteligente y, tal vez, más adelante saque de ella honra y mucho provecho.

Entre las coplas que cantó con mucha delectacion del numeroso público que le escuchaba, pudimos apuntar en nuestra memoria las siguientes.

Tiene Teruel una audiencia
y la audiencia un presidente
y el presidente una puerta.....
hasta los sordos me entienden.

Con tres clavos enclavaron
al Rey de la tierra y cielo:
no es mucho que con tres clavos
se clave á un ayuntamiento.

Un clavo saca otro clavo
dice un refran ó sentencia,
más ¿quien sacará los clavos
de la puerta de la audiencia?

Dicen por ahí que entre puertas
hán cogido á los ediles,
y yo digo que les dieron
con la puerta en las narices.

Donde una puerta se cierra
dicen que ciento se abren.....
todo esto se arreglaría
con cerrar la de la calle.

En mi casa mando yo
y en el lugar el alcalde...
en la casa de la villa
dicen que no manda nadie.

Nuestro muy querido amigo, el señor marqués de Tosos acompañado de su distinguida familia, ha llegado á ésta capital donde se propone, según costumbre de todos los años, pasar una buena temporada.

Nuestra bienvenida.

Ha sido nombrado vice-secretario de la audiencia de lo criminal de Tremp, nuestro paisano el joven y distinguido abogado D. Manuel Marina é Ibañez, que en breve marchará á tomar posesion de su nuevo destino.

Felicitemos al Sr. Marina por tan merecido nombramiento y le deseamos muchos triunfos en su carrera.

El sexteto que ha venido amenizando durante la última temporada las veladas del café de Ambos Mundos, de Zaragoza, parece que abriga el propósito de dar un concierto en el teatro de Calatayud haciendo conocer las mejores composiciones de su vasto y selecto repertorio.

Nada perdería la empresa arrendataria de nuestro teatro, invitándole para dar en él algunos conciertos.

El cólera hace tantas víctimas en El Cairo porque la poblacion no tiene alcantarillado, las filtraciones son numerosas, y en ciertos barrios el olor es insoportable.

Anuncia *El Imparcial* que el consejo de sanidad trata de disculparse diciendo que no tiene fondos, que los indigenas no quieren cambiar su inhumano sistema, que los arabes no llaman al médico hasta que empieza la agonía, y que se niegan á tomar los medicamentos recetados por los europeos.

Se carece casi en absoluto de medios de desinfeccion.

Telégramas que se han recibido de las islas Baleares y Gibraltar, dicen que la salud en aquellos puntos es excelente.

Escriben á *El Eco de San Sebastián* que el insigne tenor Gayarre permanece en el valle del Roncal, su patria, donde ha comprado grandes propiedades y ejerce considerable influencia. Hay quien dice que, dominado por el sentimiento que le produjo la pérdida de su padre y un tanto delicado de salud, acaso se retirará de la escena, aceptando los ofrecimientos que tantas veces le han hecho para desempeñar los cargos de alcalde ó diputado.

Nombrar al célebre tenor alcalde ó diputado nos parece una excelente idea para la prosperidad de los intereses generales cuya representacion se le encomiende.

Aquí debemos hacer lo mismo con nuestro renombrado tenor señor Marin. Si ván al Congreso y un dia piden la palabra y logran llevar la voz cantante en cualquier asunto ¿quien les hará callar?

Todos tendrán que aplaudirles.

Se ha dispuesto se consideren como cupos definitivos de consumos para el corriente año económico, los que rigieron durante el anterior.

En los autos sobre el ya célebre proceso instruido contra el concejal del ayuntamiento de Madrid Sr. Párraga, por lesiones al señor Franco, redactor de «El Liberal» se declara procesados á los médicos de la casa de Socorro que dieron fé de haber curado (?) algunas heridas á dicho señor, causadas por su victima el señor Franco.

También ha sido encausado por encubridor el concejal Sr. Martínez Villante, juez municipal y amigo del conde de Xiquena,

Esto ha producido excelente efecto en la opinión.

Se ha pedido 3.000 pesetas de fianza al Sr. Párraga, y 1.500 á cada uno de los demás procesados.

A parte de esto se exige para las resultas del proceso 5.000 pesetas al señor Párraga y 3.000 á cada uno de los cómplices ó encubridores.

« ̂ »

En Montesa, partido de Barbastro, el jueves de la semana pasada descargó una tronada una chispa eléctrica, se llevó un brazo á uno de los dos que estaban tocando las campanas en la torre del expresado pueblo, y el otro quedó muerto en el acto por la asfixia.

ANUNCIOS.

IMPORTANTE.

Se halla en esta poblacion el reputado médico-cirujano oculista DON JOSE LAMBERT, tan conocido del público por las innumerables operaciones de los ojos y de toda clase de curaciones que lleva realizadas por beneficio de su método en todas las ciudades de España y varias del extranjero, en las enfermedades cancerosas, úlceras, fístulas, necrosis, carnes fungosas, las cuales cura sin operacion: tambien cura las de las vías urinarias, matriz, impotencia, esterilidad y estómago, las calculosas ó mal de piedra por medio de disolventes químicos é inocentes; tambien las sifilíticas, herpes, tiñas parálisis de los miembros, dolores reumáticos y nerviosos, lamparones ó escrófulas, toda úlcera de las piernas, tisis, mal de ojos, á los cuales practica toda clase de operaciones sin molestia del paciente. A los ciegos de cataratas se les devuelve la vista en menos de dos minutos.

Sus consultas no serán menos de 20 reales en el gabinete, y á domicilio 40. Los pobres serán operados gratis, todos los dias de *once á doce*, acreditándolo con una certificación del señor alcalde; entendiéndose por pobres los que están recogidos en beneficencia ó que imploran la caridad pública.

Las personas que deseen asegurarse de todas estas verdades, podrán dirigirse á su gabinete desde las *ocho* de la mañana hasta las *cuatro* de la tarde.

Vive en la fonda de la Morena, ó posada del Medio en Teruel.

1-8

NO MAS SORDOS

Quien lo sea es porque quiere

Medicamento infalible para la curacion de la sordera, por inveterada que sea, dificultad de percepcion y demás enfermedades del oido, del Doctor Charles Topson de New-york, -57-Broad Street.-Aprobado y recomendado por las Academias de Medicina de New-york, Boston y Filadelfia.

Su eficacia está reconocidísima por las numerosas certificaciones que obran en poder del Doctor Charles Tompson, 57, Broad Street de New-York, de las principales eminencias medicales de Europa y América. El Doctor Carter, del Hospital Central de New-York, ha administrado el Contra-sordera á 300 enfermos y ha abtenido 300 curaciones. La Academia de Medicina ha declarado que el Contra-sordera es el único medicamento eficaz que ha operado grandes curaciones y lo recomienda muy eficazmente en su informe de 13 de Abril de 1876. Su forma de pastillas y sabor agradabilísimo lo hace fácil de tomar y gustoso.—Prospectos en español.—Caja 16 reales.

ADVERTENCIA.—Para evitar falsificaciones é imitaciones fraudulentas, de que ha sido victima este medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España don F. DE MATEOS, Rambla de Cataluña, 104, principal, en Barcelona, el que contestará á cuantas consultas se le hagan, y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 16 reales en sellos ó giro.

ACADEMIA PREPARATORIA

PARA

LAS CARRERAS DE INGENIEROS

Y PARA

LAS DE MARINA

dirigida por

D. DARIO BACAS,

INGENIERO JEFE DE MARINA.

Trujillos, 2, Madrid.



TODOS LOS MODELOS

a
Pesetas 2.50 semanales
sin más anticipo

—
10 por 100 de descuento
al contado

Hilos de algodón, torzales de seda, agujas, aceite, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura.

18 - Salvador - 18 - Teruel.

ROPAS DE VESTIR.

Se limpian con perfeccion y economía en la Tintorería de Muñoz. Calle del Salvador, --17-- 5-6

VACUNA DE VACA DE TUBOS

A 5 pesetas uno. Se remiten por el correo francos de porte.

DR. MAYNAR
Contamina, núm. 2, principal,
Zaragoza.

P.

LICOR BREA

MUNERA.

Tos, catarros pulmonares, garganta, órganos respiratorios, herpes, estrofas y demás enfermedades, piel, orina, reumatismo, debilidad general, primer regenerador sangre.

Nota.—El 18 Abril 1878, hallándose en Barcelona Mr. Guyot, de Paris, le invitamos por la prensa periódica á someter su licor con el nuestro ante Academias Barcelona y Paris y no aceptó.—8 Rls. FRASCO.

Autor, Escudillers, 22, Barcelona.

MUNERA HERMANOS.

Imp. de LA CONCORDIA.
á c. de L. Molis. Parra 39.